

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

|                                | Pis. Cts. |
|--------------------------------|-----------|
| España . . . . .               | 1'25      |
| Extranjero (Unión Postal). 2 " | 2 "       |
| Ultramar. . . . .              | 2 "       |
| Número suelto. . . . .         | 0'05      |

## La Sirena Catalana

### Paseo del Borne, 5

Ofrece para estas fiestas toda clase de licores del país y extranjeros á precios muy reducidos.

**El Diluvio Palmesano**, que se halla contiguo á **La Sirena Catalana**, sirve buenos pasteles, cañas de Manzanilla y Jerez, á precios muy reducidos. También sirve Champagne por copas á 50 céntimos de peseta la copa.

**El Diluvio Palmesano** para la Noche Buena servirá hasta las 12 de la noche riquísimo ponche de huevo y de ron, vinos y licores de todas clases á precios sumamente reducidos.

También tiene **La Sirena Catalana** el famoso anís de la Sirena, que supera en calidad á todas las demás marcas, cuya reputación es conocida en toda España y en el Extranjero.

Ofrece **La Sirena Catalana** un gran surtido de licores extranjeros como son: Curacao blanco y de color, Chartreuse du Convent, Marrasquino de Zara, Crema, Cacao á la Vainilla, Ponchal, Cognac, Crema de Moka, Vermut di Torino, Crema Cumin de Munich, Absenta Pernot y Vino Haut Sautesnes.

Nadie mejor que **La Sirena Catalana** puede vender con ventaja sus licores, por cuanto los tiene de primera mano.

Para comer turrón preciso es beber buenas copas de Champagne. **La Sirena Catalana** cuenta con un gran surtido de las mejores casas extranjeras, desde 3 pesetas 50 cént. la botella en adelante.

Acudid, pues, á **La Sirena Catalana** si queréis comprar esquisitos vinos generosos y de mesa, cuya calidad y pureza están garantidas.

## Advertencia

A la hora de cerrar nuestra edición de hoy continuaba interrumpida la comunicación telegráfica entre esta isla y la Península, motivo por el cual nos vemos privados de llenar nuestra sección correspondiente.

Si las líneas se habilitan en tiempo oportuno y los despachos que recibamos son de principal interés, los repartiremos por suplemento.

## La alarma europea

El telégrafo y la prensa extranjera, comienzan á dejar entrever la causa verdadera de la alarma que ha conmovido á Europa. Ya parece explicado el motivo de que los rusos vayan amontonando tropas en la frontera austriaca, y el por qué en Austria comiencen á celebrarse juntas de jefes militares donde se discuten abierta y oficialmente los medios de rechazar cualquiera agresión. Al ser leído en el Reichstag alemán el proyecto de la nueva ley militar, el ministro de la Guerra, general Bronsart de Schellendorf, ha puesto de relieve la necesidad de que Alemania pueda resistir varias embestidas á un tiempo; y aunque haciendo protestas de paz, ha insistido con energía en la necesidad de que pasen á ser reservas activas la *landsturm* y la *landwehr*, que antes, según la ley, sólo se movilizaban en casos extremos.

El gobierno alemán pretende dar á su proyecto carácter exclusivamente defensivo, pero los oradores de la oposición han recordado oportunamente que al comienzo del año presente el gabinete alemán declaró que no pensaba proponer en tan breve plazo nuevas reformas militares. Todo indica, por tanto, la posibilidad de que la agitación que hoy padece Europa sea no más que el resultado de la astucia de Bismarck. Cada vez que el canciller de hierro necesita para sus planes la aprobación de una reforma militar, surge la amenaza de la guerra europea. Lo que sucede hoy ocurrió también al ser presentada al Parlamento alemán la ley del septenario.

Por otra parte, el ministro de la Guerra se ha abstenido de indicar á la Cámara dato alguno sobre los créditos que sería preciso hacer efectivos para realizar el nuevo proyecto en lo que se refiere al armamento y equipo de la *landsturm* y de las reservas que han de movilizarse. El Parlamento alemán ha confiado á una comisión de veintiocho diputados el encargo de examinar el proyecto ministerial.

Teniendo en cuenta de una parte la urgencia con que se ha presentado aquel proyecto de movilización y de otra el no pedirse con tanta prisa el medio de ponerla en práctica inmediatamente, cuál es la suma de créditos para ello necesarios, los periódicos franceses más serios, el *Temps* entre ellos, indican ó permiten creer que las probabilidades de guerra cesarán en cuanto el Parlamento alemán apruebe lo pedido por Bismarck.

## Carta de Barcelona

21 Diciembre de 1887.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Continúa la huelga, pero adquiriendo un carácter menos desagradable y peligroso que el de los días anteriores.

A las primeras horas de la mañana de ayer se fijó en los sitios de costumbre un bando del Gobernador, en el cual despues de recordar que por el artículo 189 del Código Penal y el 5.º de la Ley de 15 de Junio de 1880 están prohibidas las reuniones que con motivo de la huelga vienen verificándose al aire libre, expresa que está decidido á entregar á los tribunales, para que se les imponga la debida corrección, á los que faltaren á aquellos preceptos y á los que ejerzan coacciones para impedir el trabajo de los demás.

La publicación de este documento ha parecido, en general, algo tardía.

Pasóse el día tranquilamente, observándose mayor número de operarios en algunas obras de la Exposición.

En las del Hotel del Paseo de Colon fueron admitidos varios albañiles que se presentaron en demanda de trabajo y lo propio sucedió en las de la Catedral y en otras públicas y particulares.

Durante los dos días anteriores fueron reducidos á prisión algunos de los jefes y promovedores de la huelga y otros individuos que, sin pertenecer á la clase obrera, ejercían presión contra los obreros que no se sentían inclinados á abandonar el trabajo.

Es probable que los tales exigentes formasen parte del gremio de aquellos vagabundos que, como indiqué en mi última carta, mezclándose en asuntos ajenos, con aviesas intenciones, sólo se agitan y clearan en circunstancias anormales.

Háse desvanecido completamente el proyecto que se atribuye al gobierno de declarar á esta provincia en estado de guerra.

Esta medida sería ya tanto más inoportuna, cuanto que en la mayoría de los semblantes de los huelguistas se transparentan el disgusto y el aburrimiento, cuyos síntomas y el afán con que algunos solicitan ocupación, hacen presagiar que la huelga vá á morir de consunción ó á obtener muy pronto una conciliadora solución.

Hoy han principiado las ferias llamadas de Santo Tomás, decadentes de algunos años á esta parte, y que sin duda han de revestir menos importancia en el presente, á causa de la actual crisis económica, de la paralización de trabajos y de la postración de todos los ramos de riqueza pública.

La exposición de aves y caza de todas clases es exuberante y, como atendida esta abundancia y la penuria de las clases jornaleras, la venta de dicha volatería, ha de ser relativamente escasa, su consiguiente baratura no compensará los gastos y afanes de los criadores que conservan aquellos productos para las tales ferias, con la esperanza de obtener de ellas pingües utilidades.

Los comercios han de resentirse también y muy principalmente del malestar de los agricultores, quienes en mejores tiempos acudían estos días á aquellos establecimientos á hacer su provisión de géneros, invirtiendo en las compras una buena parte de los beneficios alcanzados en las ferias.

De aquí deriva la indiferencia y el retraimiento de los dueños de dichas tiendas en exhibir en sus vastos mostradores las ricas colecciones de preciosos artículos que absorbían, con justo motivo, en los años anteriores, la atención de vecinos y forasteros.

Después de habernos regalado ayer las nubes una abundante lluvia, el otoño en su postrimera hora nos ha legado un frío, que por su intensidad es digno émulo del que suele espetarnos su inmediato sucesor, el invierno. El cielo sin embargo, se presenta despejado y los benéficos rayos del sol mitigan el rigor de la temperatura.

Por más que haya de contradecirme, he de confesar que las noticias sobre la huelga recogidas á última hora son menos satisfactorias que las apuntadas en uno de los párrafos anteriores; pues según parece, el disgusto que han producido á los huelguistas las detenciones de que he dado cuenta, han estado á punto de hacer fracasar las negociaciones encaminadas á un arreglo satisfactorio.

Siguen practicándose, no obstante, las más vivas gestiones para conjurar el conflicto y confíase obtener este resultado si se adoptan las bases conducentes á la apetecida solución, que se propone el Sr. Gobernador someter á la deliberación de obreros y contratistas.

Y dando por hoy terminada mi tarea, voy, señor Director, á cumplir con el grato deber de dirigir á V., al distinguido personal de esa redacción y á los apreciables suscritores de LA ALMUDAINA, con motivo de las próximas fiestas de Navidad, la más sincera y cordial felicitación.

ENRIQUE ROMEU Y MULLER.

## El testamento de Aubertin

Antes de que Aubertin fuese al Palacio de Borbón á cumplir su tentativa de asesinato contra Mr. Ferry, había escrito su testamento en papel sellado:

He aquí su texto:

*Testamento olográfico:* Hallándome cercano á emprender el gran viaje, yo el abajo firmado, Nicolás Alfonso Aubertin, nacido en Rombas (Moselle, provincia hoy agregada á Alemania) el 26 de Julio de 1835, declaro por el presente que instituyo mi heredera universal á la viuda de Grangier, nacida María Eugenia Angelina Messe:

Quedan á cargo de ella el arreglo de mis asuntos personales, cuya lista la remito por separado, ordenada y numerada, y el pago de mis deudas, el cual ejecutará parcial y gradualmente, según el importe de su cuantía.

Este testamento está hecho en favor de la viuda Grangier para recompensarla por la abnegación y efecto que me ha mostrado siempre.

Dejo á su cuidado si contase con medios para hacerlo, la difusión y esparcimiento de mis ideas por toda la Francia, especialmente las que contienen mis obras, *Vé á hacerle ahorcar á otra parte, Una idea y veinte francos* y el *Memorial Diccionario*, que me ha costado tantas vigiliass y tanta paciencia llevarlo á término.

A su abnegación nunca desmentida debo confiar estas últimas disposiciones mías, y á su integridad é inteligencia el cumplimiento exacto de todas las disposiciones contenidas en mi testamento.

En cuanto al negocio de pinturas y vidrios que juntos hemos emprendido, dejo á su cuidado obtener de él las mayores ventajas posibles, respetando siempre lo que he convenido con MM. Cehadon y Louvet; pero cuidando siempre de no revelar nuestro secreto para la fabricación, sino en las condiciones que verbalmente le tengo indicadas.

Le ruego encarecidamente por mi memoria y en razón de todo lo que he sufrido, que haga todo cuanto le sea posible por mejorar la suerte de los desgraciados parias de la humanidad, los inventores honrados (tristes asnos tan despreciados y escarnecidos durante su existencia y sobre la piel de los cuales se toca el tambor después de muertos.) Hablo de los inventores serios.

Tengo ideas prácticas, es decir reconocidas por una comisión de personas competentes elegidas entre el Consejo general y municipal del Sena.

Organizando este Consejo un concurso anual para pagar ó garantizar el privilegio de los inventores premiados no podrá hacerse su invención del dominio público.

Con inventos míos ha ocurrido esto, y ¡ay de mí! he visto hacer fortunas á costa de mis desvelos y afanes, á varios que los han explotado, todo porque no he podido pagar la multa que el Estado impone á los que tienen la desgracia de ser más inteligentes que la masa general.

Tales son mis últimas voluntades.

En París á 17 de Noviembre de 1887.—

N. A. Aubertin.

## Inmoralidades

Nuestro colega *El Imparcial* de Madrid dedica un bien escrito artículo á las cuestiones de moralidad administrativa y entre otros párrafos escribe los siguientes que nos complacemos en reproducir por la sana doctrina que encierran:

Es indudable—dice el colega—que la inmoralidad ha existido siempre en la isla de Cuba. Parece que, bajo aquel sol caliente, la corrupción se desarrolla por causas superiores á la previsión de los legisladores en una á modo de generación espontánea terrible y odiosa. Todos los partidos lo reconocen; bajo todos los sistemas se ha podido advertir el mismo mal. La polilla tiene de antiguo horadado y carcomido el tronco, y los que quieren afirmar que todo ello es obra de los desecuidos de un sólo gobierno, hablan con pasión ó con desconocimiento de la realidad.

Existiendo la inmoralidad, nada más necesario que combatirla. La misión del que lo procura merece respeto y simpatía, y en torno del varón fuerte que esgrime sus armas contra los

malvados deben formarse núcleos de entusiasta popularidad que le den alientos para la empresa.

Sin embargo, el sistema que se sigue para atacar la inmoralidad, no sólo es ineficaz, sino perjudicial. Lanza acusaciones vagas, formula denuncias generales, consigna hechos sin definirlos, pregona la persecución sin decir á quién ha de perseguirse. En vez de la declaración terminante y concreta, emplea la reticencia. ¿Qué resulta? Que en el proceso moral formado por la opinión á que sirve de base esta campaña quedan confundidos el hombre honrado y el criminal, la conciencia pura y la conciencia infame. El diluvio de lodo cae sin cesar y todo lo mancha sin respetar lo más santo y venerando de las sociedades: la probidad de un hombre de bien.

Tal sistema resulta mortal para todos los partidos; porque gen cuál de ellos no habrá alguna personalidad inmoral por grande cuidado que se tenga en expulsarla? En los modernos organismos sociales todo es publicidad y no hay acción que quede oculta á la pesquisa de la opinión y á las averiguaciones del público. En vez de declarar convenientemente el hecho punible y aislar á sus autores para que sobre ellos caiga el castigo, se acusa á todos los que les rodean, á cuantos tuvieren con ellos relación política y la deshonra cunde, mientras el criminal queda impune.

Obligación de toda alma honrada es acusar al delincuente y procurar su castigo.

No se lanzan acusaciones sin pruebas, y la ley obliga al ciudadano á demostrar la verdad de la denuncia que formula. Apenas la prensa da cuenta de un delito, la autoridad acude á ver de dónde procede la noticia, y si no se aclara el punto, el autor de la denuncia es condenado por calumniador. La inviolabilidad parlamentaria protege al representante del país contra este sistema de averiguación; pero la opinión, que no necesita autorizaciones para procesar, sabe y quiere y puede aplicar dictados y penas, llama calumniadores á los que acusan sin pruebas.

Lo que deben procurar todos los hombres honrados es acabar con la inmoralidad y que esas acusaciones vagas se concreten, y se hagan informaciones parlamentarias de las cuales resulte, no la derrota política, sino la eficaz pena del prevaricador. Esa campaña de denuncias debe acabar, ó con la corrección de los que calumnian ó con el severo castigo de los que delinquieren.

## Noticias

### Del Extranjero

El doctor Morell Mackenzie ha telegrafiado de San Remo confirmando los boletines que han venido publicando de vez en cuando, desde la consulta de celebridades, los médicos que atienden constantemente al príncipe imperial de Alemania.

Declara el famoso especialista que el príncipe tiene una pequeña excrecencia en la garganta, pero que el tumor que se formó á fines de Octubre último se ha reducido en tamaño.

Las noticias que se reciben de Belgrado presentan cada vez más tirantes las relaciones entre el rey Milano y el Parlamento.

Corre allí el rumor de que el primero está resuelto á dar un golpe de Estado si la Cámara persevera en su actitud.

El *Tageblatt* asegura que los esfuerzos del gobierno ruso para contratar un empréstito considerable en Bélgica y Holanda han fracasado por completo.

Las gestiones se dirigirán ahora de nuevo á realizarlo en Francia.

Con asistencia de más de 40.000 espectadores inauguróse el día 11 de Noviembre último, en Buenos Aires, el Hipódromo Nacional.

Tomaron parte en las carreras caballos ingleses, argentinos, brasileños y uruguayos y hubo apuestas por muchos miles de duros.

El gran premio fué ganado por *Stiletto*, del general Bosch.

En las cercanías del Hipódromo llegaron á reunirse dos mil carruajes.

El caballo vencedor recorrió 3.000 metros en tres minutos y veintiseis segundos.

Ván siendo tan frecuentes en Inglaterra los casos de bigamia, que los jueces mismos los consideran ya como cosa natural. El día 14 se ocuparon los tribunales de Londres de un caso

de mujer abandonada por su marido y que contraigo nuevo matrimonio. El argumento Aquiles que ha presentado la interesada ha sido el siguiente:

«Abandonada por mi primer marido que era mi único sostén, no tenía más disyuntiva que optar entre la prostitución ó la bigamia, y la moral me ha hecho optar por la segunda.»

El juez, conmovido, no pudiendo legalmente absolvela, le impuso cinco minutos de arresto.

Los Estados de Europa que se hallan en relaciones diplomáticas con el Papa han designado los enviados extraordinarios que han de presentarle felicitaciones y regalos con motivo de su jubileo.

Austria estará representada por el conde Francisco de Liechtenstein.

Alemania por el conde Bruhl.

España por el marqués de la Vega de Armijo.

Inglaterra por el duque de Norfolk.

Todos estos enviados serán portadores de cartas autógrafas de sus soberanos para el Santo Padre.

Se asegura que con motivo del año nuevo el presidente de República Francesa, concederá una amnistía por todos los delitos políticos.

La *Gaceta Nacional* de Berlín, dice con referencia á noticias de origen autorizado, que el príncipe de Bismarck ha recomendado al gobierno de Viena el aumento de fuerzas militares; pero evitando que este acto pueda revestir carácter de provocación.

El Sr. Nuñez de Arce ha sido nombrado caballero gran cruz de la Corona de Italia, por los trabajos realizados para estrechar las relaciones italo-españolas.

El Congreso de los Estados-Unidos mejicanos ha votado un empréstito de 10.500.000 libras esterlinas.

Se anuncia la próxima salida para Roma del exministro Sr. Rouvier con una misión especial del gobierno francés para negociar la prórroga del tratado de comercio franco-italiano, interin se gestiona la celebración de uno nuevo.

#### La política en Francia

Para después de las elecciones de senadores se anuncia un cambio de prefectos.

Muchos de éstos han ido á París para conferenciar con el Ministro del interior.

La mayor parte de ellos espera que las elecciones senatoriales serán muy favorables al partido republicano.

El nuevo ministro de la Guerra no ha introducido variación alguna en su departamento, conservando todo el personal que tenía su antecesor.

Con motivo de la suspensión de las sesiones la mayoría de los diputados ha regresado á sus casas, reinando completa calma en los círculos políticos.

El gobierno dispondrá de un período de tregua hasta que vuelvan á reunirse las Cámaras. Para entonces se cree que volverá á surgir una crisis ministerial, porque los radicales están resueltos á suscitar nuevas dificultades al gabinete.

#### Un mercado para productos españoles

Tiene mucho interés para los productores españoles lo que, en carta dirigida al *Archivo Diplomático y Consular*, dice el Sr. Baldasano y Topete, cónsul de España en Nueva Orleans (Estados Unidos.)

«Durante mi estancia, en la metrópoli del Sur de los Estados Unidos—dice—he procurado, cumpliendo con mi deber, desarrollar el comercio con nuestra patria, y creo que, entre otros artículos que podíamos exportar en mayor cantidad que hasta ahora, se encuentra la fruta, y especialmente la naranja.

Yo no he podido contemplar indiferente los arribos casi semanales de grandes vapores que llegan al Mississippi cargados del dorado fruto, procedentes de Italia, (la mayor parte de Sicilia), cuando ninguno va de Málaga ó Valencia.»

El Sr. Baldasano llama la atención de nuestros industriales sobre la necesidad de perfeccionar y cuidar la fabricación, y con este motivo, dice:

«Respecto á sardinas, por ejemplo, algunas fábricas de salazón de Galicia, no ponen el esmero necesario para poder competir con las de otras naciones, incluso la portuguesa.

Por informes que he tomado de algunos importadores, que por mis gestiones han hecho pedidos de latas españolas, siento decir que se quejan que están mal preparadas, sobre todo, del mal aceite; es indispensable, además la mayor actividad en las remesas, pues á veces por descuido del exportador, llegan los géneros para la venta en época que no es oportuna, bien por la abundancia del artículo en el mercado, ó ya porque la mercancía no resiste el clima en ciertos meses, por lo cual se pierde, y aparte de los perjuicios que esto ocasiona se descredita.

Otra clase de artículos especiales, entre ellos, en primer lugar los abanicos, creo que se venderán bien en la Luisiana.»

### De la Península

S. M. la reina ha firmado un decreto del Ministerio de Marina llamando al servicio activo de tripulaciones de buques de guerra para el año civil de 1888, á 300 individuos de la inscripción marítima.

En el Círculo Mercantil de la corte se ha constituido la Compañía de Navegación aérea para la construcción de un globo sistema Cazorla, que muy en breve realizará en Madrid su primera ascensión.

A la excitación que reinaba en el Ferrol, por temerse el despido de operarios del arsenal en este mes, suceso de que hemos dado cuenta, ha contestado el señor ministro de Marina con un telegrama dirigido al capitán general del departamento, en el que manifiesta á este con fecha 14 que el representante de *La Felguera* salía aquel mismo día para que no faltase material y se acopiara el necesario para el crucero *Alfonso XIII* y otros buques que deben construirse en dicho arsenal.

El puerto de Alicante continúa con gran animación y movimiento, viéndose anclados muchísimos buques que en su mayoría se dedican al transporte de vinos.

Dice un periódico de Granada que corría el rumor por aquella capital de haberle sido robada al arzobispo una cantidad que no bajaba de cuatro ó cinco mil duros.

El doctor inglés Middleton, que recientemente mató á un gitano en defensa propia, en Córdoba, ha pasado por Gibraltar con dirección á Tánger.

Los tribunales españoles le han admitido la fianza de 600 libras (15.000 pesetas) hasta su vuelta.

Se han inaugurado en Denia los trabajos de instalación de una fábrica de gas para el alumbrado.

#### Descubrimiento de un robo

La policía de Madrid ha logrado recuperar la estátua más importante de las que fueron robadas hace poco tiempo del Museo Arqueológico nacional, de cuyo hecho tanto se ha ocupado la prensa.

La estátua es de bronce y mide 26 centímetros de altura.

Parece que el conserje del citado museo, que hoy está preso, facilitó á tres individuos la entrada en el museo.

Los indicados sujetos, con llaves falsas, penetraron en la sala de bronce y robaron unas cuantas figuras, todas de tamaño pequeño.

Una vez en su poder marcharon precipitadamente á París con objeto de venderlas.

En aquella capital, ya por no encontrar comprador, ya porque se aperceberían de que la policía iba en su busca, se vieron en la precisión de salir con los efectos robados para Londres, y de allí partieron para Munich, regresando hace muy pocos días.

Los resultados no debieron ser muy satisfactorios, porque el Apolo, cuyo valor artístico está tasado en 12.500 pesetas, lo empeñaron en la corte en poco más de 200, en casa de un rico prestamista.

La policía supo por confidencias lo que ocurría, y logró rescatar la figura empuñada.

#### La peregrinación á Roma

El domingo salieron de Madrid para Roma en el tren expreso más de 250 romeros que habían tomado billete de primera clase. Los obispos de Madrid, Alcalá, Murcia, Cuenca y Gibraltar ocupaban un compartimento reservado. Entre los peregrinos abundaban las señoras y los sacerdotes. Los coches de los romeros llevan unas tablitas, en donde se lee: «Viajeros para Roma.» Figuran en la romería algunos correspondientes de la prensa de Madrid.

El anden de la estación se llenó de personas distinguidas, entre las cuales había bastantes damas de la aristocracia y algunos ex-ministros y altos funcionarios que fueron á despedir á familias amigas.

En el segundo tren, ó sea en el mixto, salieron unos 70 romeros más que se unieron en Bayona á los que les precedían en el viaje.

Hoy habrán llegado á Roma.

#### Regalo á S. S. Leon XIII

Leemos en *La Publicidad* de Barcelona:

«Por iniciativa del señor obispo de esta diócesis la junta diocesana de esta capital regala á S. S., con motivo de su jubileo sacerdotal, un riquísimo trono, cuyo valor se calcula entre diez y quince mil duros.

El trono se compone de una silla de plata sobredorada, construida por los señores hijos de Carreras, igual á la que va colocada la custodia de la Catedral en la procesión del Corpus y que sirvió de trono, según cuentan las crónicas, á D. Martín de Aragón, *El humano*, y en la que entró sentado, después de haber vencido á los franceses don Juan II en 1473.

La silla está colocada sobre una gradería de madera de olivo, cubierta por una rica alfombra, y á los pies del trono un hermoso cojín con el escudo de armas de esta ciudad.

Completan el conjunto un riquísimo dosel de tisú de plata, con fondo imitación tapiz, bordado por el señor Oller, pero de colores tan vivos y diferentes, que léjos de favorecer á la severidad del regalo, resultan chillones. En el citado fondo van bordados las escudos de armas de Su Santidad, de nuestra señora de las Mercedes, y de Monserrat; en el dosel, bordados con seda, hay tres medallones: el de la Virgen de las Mercedes, San Raimundo de Peñafort y San Pedro Nolascó.

El dosel está sostenido por dos columnas de bronce dorado, de estilo gótico muy cargado de adornos. El señor Mestres ha sido el encargado de esta hermosa obra.

Forma el conjunto un regalo soberbio, digno de esta diócesis y de los artistas catalanes que han trabajado en ella.»

#### Ferro-carril de Vitoria á Durango

Vemos en los periódicos de Vitoria que se hallan muy adelantadas las obras de esta importante vía de comunicación, que unirá las cuatro provincias del país vasco navarro.

Están tendidos ya los puentes de Vitoria á Arlaban; se ha construido una tercera parte de la bajada de Salinas; se hallan perforados dos túneles y se han acometido otros; los trabajos efectuados en Escoriaza están muy adelantados; y en breve comenzarán los de Arechavaleta y Mondragón, habiéndose resuelto el problema de la subida á Elorrio.

En la estación de Vitoria se está terminando el decorado de sus dependencias; han llegado ya varias piezas de las dos primeras locomotoras, y pronto se montará la estación telegráfica.

#### De la Provincia

Mañana por la noche en el Teatro Femenias de Manacor se pondrá en escena por última vez el primer acto de la zarzuela *Los Mosqueteros Grises*. Se estrenará la que consta de un acto *¡Ya somos tres!* y otra *La Soirée de Cachupin*.

Las lluvias de estos días han sido generales en la isla según las noticias que nos han llegado.

El mercado que se celebró ayer en Inca, estuvo con este motivo casi desierto, verificándose muy contadas transacciones.

D. Enrique de la Piñera, Administrador de la Aduana de Ciudadela ha sido nombrado *visita* de la de Gijón, y en su reemplazo lo ha sido D. Antonio Belda Martínez, oficial tercero de la de Alicante.

#### Del Bien Público:

«Hemos recibido un ejemplar del nuevo Mapa de la isla de Menorca, levantado por el geómetra don Miguel Sorá en 1860 y 1861, publicado por D. Juan Benejam, copiado del original y adicionado por D. José Moll.

Aunque no somos inteligentes en esta clase de trabajos, la impresión que dicha obra nos ha causado ha sido excelente. El laborioso profesor D. Juan Benejam, ha prestado á su país un nuevo é importante servicio con la publicación del *Mapa de Menorca*, que sin duda alcanzará gran éxito y será adquirido por todas las personas de mediano gusto.

El *Mapa de Menorca* mide 1 metro 12 centímetros de largo por 70 centímetros de ancho, siendo muy notable su grabado hecho por el inteligente D. Antonio Soler.

El precio de la obra es de 6 ó 7 pesetas ejemplar, según esté ó no iluminado.

Reciban el Sr. Benejam y las demás personas que han colaborado en el nuevo *Mapa de Menorca* nuestra sincera felicitación por su magnífico trabajo.»

A pesar del temporal reinante el vapor correo *Nuevo Mahón* llegó ayer á Alcudia, aunque con algunas horas de retraso.

Anoche no había noticia de que hubiese suspendido su salida de aquel puerto para el de Mahón.

Ha llegado á Mahón el diputado provincial señor Morillo que va con objeto de pasar las Pascuas en compañía de su familia.

#### Tres noticias de El Liberal:

«En el vapor-correo de hoy ha llegado á esta ciudad el señor comandante de la fragata *Geron*, D. Olimpio Aguado.»

«Según nos escriben de Alayor, parece que el Sr. Juez municipal de aquella villa que se había dado de baja por enfermo, se halla del todo restablecido.»

«La Administración de Propiedades é Impuestos de esta provincia, ha nombrado con fecha de ayer, Administrador Subalterno de Propiedades y derechos del Estado del partido de Menorca, á don Bernardo Sintés y Deyá.»

La escuadra inglesa compuesta de seis buques acorazados, al mando del vice-almirante Sir W. Hervet, actualmente fondeada en Vigo, según noticias que se han recibido en Mahón, visitará su puerto en el mes de Enero próximo.

D. Monserrate García Sanchez, Juez de primera instancia de Mahón ha sido trasladado á Motril, provincia de Granada.

#### Del País de Ciudadela:

«Un nuevo siniestro marítimo tenemos que deplorar: la pérdida de una pequeña embarcación de pescar que se hizo á la vela en la madrugada de ayer, sin haber regresado todavía. Desde anoche se concibieron tormentosos rceelos débilmente iluminados por una remota esperanza. Esta mañana se han recibido noticias de la costa, y la esperanza ha empezado á palidecer. Se ha teleografiado á Mallorca sin resultado satisfactorio. Se ha descubierto otra pequeña embarcación que impelida por un fresco embate del poniente se acercaba y los numerosos grupos que pululaban ansiosos en la plaza del Borne se han dirigido al castillo de San Nicolás y de nuevo las esperanzas fallidas. La tripulación se componía de cuatro individuos; dos de ellos padres de numerosa familia, un muchacho y el conocido patrón Juan Torres, uno de los marinos más inteligentes y más reputados de nuestra matrícula quien por un favor especial se había embarcado para sustituir á otro individuo de la misma tripulación.»

#### De la Capital

Ha fallecido D. Antonio Colom Sabater, persona conocida y apreciada en esta ciudad.

El Sr. Obispo de esta Diócesis con motivo de la solemnidad del Jubileo Pontificio ha publicado una circular en la que dispone lo siguiente:

1.º En la noche del 31 del corriente y al amanecer del día 1.º de Enero próximo se anunciará la gran fiesta del susodicho Jubileo por un repique general de campanas en todas las iglesias parroquiales, filiales, conventos de Religiosas y demás que estén abiertas al culto divino.

2.º El mismo día, y á la hora que los Reverendos Párrocos y Vicarios de las iglesias filiales determinen, se celebrará misa de comunión general: á las diez se cantará la solemne con exposición del Santísimo Sacramento, sermón y asistencia de todo el clero. Concluida la misa se cantará el «Te-Deum», terminando con la reserva.

3.º Por la tarde del mencionado día, habrá exposición del Señor, se rezará el santo Rosario, se leerá alguna meditación, si no es posible que haya sermón, y se concluirá con la reserva. En las parroquias en donde los señores curas cuenten con fieles que puedan velar, les autorizamos para que Su Divina Magestad esté manifiesto todo el día.

4.º Esta solemnidad se celebrará en nuestra Santa Iglesia Catedral el día 15, y además de lo que oportunamente determinaremos de acuerdo con nuestro Ilmo. Cabildo y Juntas Diocesanas, celebraremos, con el auxilio de Dios, misa pontifical.

A las cuatro de la tarde de ayer fué conducido á la última morada con notable acompañamiento el cadáver de D.ª Margarita Ribas de Ramonell.

Su fallecimiento ha causado penosa impresión entre las numerosas personas que conocían y trataban á la finada, á la cual deseamos eterno descanso.

El vapor *Menorca* que debía llegar ayer por la mañana procedente de Mahón, parece que encontró gruesa la mar y duro el viento por cuyo motivo retrasó su llegada hasta las dos de la tarde. Apesar del temporal no ha tenido novedad.

Para comenzar los divertimientos propios de la época, varias sociedades de recreo se preparan á dar academias de baile durante las próximas fiestas.

Ayer tarde á la hora en que debía salir el vapor-correo de Valencia, vimos regresar del muelle un número bastante crecido de pasajeros, entre ellos muchos militares, lo cual era indicio de que el mencionado buque suspendía el viaje.

Posteriormente hemos sabido que efectivamente no salieron el *Jaime* 2.º para Valencia, ni el *Mallorca* para Barcelona.

Durante todo el día, continuó lloviendo ayer de una manera abundante y casi sin interrupción.

Esto no obstante, la circulación propia de estos días no fué menor que la de otros años, viéndose multitud de campesinos que traían y llevaban mandados.

La temperatura descendió ayer de una manera notable á consecuencia de haber caído por la parte de la montaña una ligera capa de nieve.

El viento que se mantuvo constantemente en el primer cuadrante, contribuyó á que el tiempo se dejase sentir más desapacible y la lluvia más molesta.

Según leemos en un periódico ha sido nombrado Administrador de esta Aduana D. Miguel Cardona, Vista quinto que era de la de Barcelona y Vista primero también de la nuestra don Francisco Coll, Administrador de la de Puigcerdá.

Ojeada á la prensa

Del Correo:

«Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, teniendo en cuenta lo difícil del cumplimiento exacto de los deberes del Arciprestazgo de Inca por su excesiva extensión, ha tenido á bien dividirlo en los dos siguientes: Inca y Binisalem. Segregando del Arciprestazgo de Palma la parroquia de Marratxí y su filial, y del de Manacor, Sineu y su filial Llorito, comprenderán respectivamente dichos dos Arciprestazgos las parroquias y filiales siguientes:

«ARCIPIRESTAZGO DE INCA: Inca, Selva, (Biniamar, Caymari, Mancor y Moscar), Alcudia, La Puebla, Pollensa, Muro, (Llubí), Campanet, (Búger) y Sineu (Llorito).

«ARCIPIRESTAZGO DE BINISALEM: Binisalem, (Lloseta), Alaró, (Consell), Santa María, (Santa Eugenia), Sansellas, Biniali y Costix) y Marratxí (San Lázaro).

«En cuanto á todo lo demás, queda en vigor el Decreto de 13 de abril último.»

\*\*

Según *El Palmesano*, en el vapor *Lulio* se embarcaron para Barcelona los expedicionarios que se dirigen á Roma con motivo de las próximas fiestas pontificias.

\*\*

El Isleño:

«Nos dicen ampliando la noticia que ayer anunciamos, que el Comisionado de apremio despachado para Formentera y la Guardia civil que le acompañaba, no encontrando buque que les condujera á aquella isla se disponían á salir con el escampavía de servicio en aquellas costas.

«De modo que las negativas de los marineros mercantes no serán obstáculo para que la ley se cumpla.»

\*\*

El mismo periódico dá la noticia de que en Sineu se ha abierto lista de suscripción para adornar convenientemente con damascos *ad hoc* el nuevo ensanche de aquella iglesia parroquial, que costó hace algunos años la piadosa iniciativa del Excmo. Sr. Conde de España.

La lista mencionada asciende ya, con muy pocos nombres, á unas 2,000 pesetas, sin contar con el generoso ofrecimiento de una devota persona que se ha obligado á costear el adorno del lienzo de la capilla de la Inmaculada.

\*\*

Dice *El Ancora* que la Junta Directiva del Fomento de la Pintura y Escultura, reunida el día 19 en sesión extraordinaria, acordó entre otras cosas, celebrar tres sorteos compuestos de un lote cada uno, en los días 27, 29 y 31 del actual.

Lecturas amenas

Lo que cuesta un día de niebla

Los londonenses llevan muchos años tratando de resolver el problema de sus nieblas, pero sin conseguirlo.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 22

Tres mil leguas en bote

por

FREDERICK SNOPSAM

—Si muchacho, añadió el Zorro seriamente, y luego saca un poco de ron frito, y otro poco á las parrillas. Pobre mujer-temo que su suerte no ha mejorado mucho, se ha librado de las fieras, pero no sé si saldrá en bien de los ingleses.

El muchacho obedeció con presteza al mason Master, y Vankara que todo lo observaba atentamente se fijó primero en el fogueo de petróleo, luego en el modo de hacer la tortilla y por fin en el joven cocinero. Y al ver las manchas que Perico tenía en la cara dió una especie de gruñido, le puso la diestra sobre la cabeza y haciéndosela levantar un poco, señaló á los expedicionarios los granos que afeaban al niño.

—Si, dijo Mr. Snoram, viruelas, y haciendo un gesto de resignación añadió, pero aquí no podemos curarlas bien.

Vankara lista como una ardilla bajó la escalera del castillo y á los pocos minutos regresó con un puñado de hierbas. Comió algunas y luego dió las demás á Perico que comprendiendo lo que le decía Vankara las comió también.

—Anda, ya tienes médico, le dijo el Zorro. Y medio moro, como los reyes de la edad media. Pero ahora y con el permiso de esta señora, creo que deberíamos seguir nuestras obras de la caseta del bote.

Cinco días después y mediante un trabajo

Han caído al fin en la cuenta de que la mayoría de sus nieblas son producidas por el humo de las chimeneas de las casas y tratan de establecer la calefacción á domicilio por medio del agua y del aire calientes.

El apóstol de la idea acude á un razonamiento de fuerza para convencer á sus paisanos. Les dice que cada día de niebla les cuesta á los londonenses de 35.000 á 40.000 duros.

Y así es con efecto. Las cuentas de las compañías de gas demuestran que en los días de niebla se gastan en Londres 50 millones de piés cúbicos de gas sobre demás días de invierno.

Con lo que gasta Londres de más en un día por causa de la niebla, podría alumbrarse muy bien durante un año una ciudad de 12.000 habitantes.

Los colores en París.

El comercio de París tiene desde tiempo tradicional sus colores para distinguir los diversos artes y oficios.

Los almacenes de pinturas tienen el exterior pintado con cuadros ó fajas de colores brillantes, como en Madrid. Las tiendas donde se exponen objetos de piel, bronceos, etc., usan los colores austriacos: amarillo y rojo. Las italianas, los colores de su país.

Las empresas de carros de mudanza usan el amarillo en sus carros, despachos y cocheros. Las pastelerías están pintadas de color de barquillo oscuro por fuera y de blanco y oro por dentro. Las lecherías son blancas y azules, tanto en el exterior como en el interior.

Ahora las tiendas de lavado y planchado principian á pintarse de azul, y los carros que llevan la ropa, de verde. Las tabernas son pardas ó rojizas como el vino que venden dentro. Las carbonerías gastan moreno oscuro, que bien pronto se convierte en negro con el polvo del carbón.

Por último, los panaderos gustan del color de café con leche y del blanco, y dentro de sus tiendas hay espejos, muchos dorados y á veces *panneau* representando á Ceres, la abundancia ó escenas de la siega.

Un hospital de animales

Los ingleses principieron por tener hospitales para perros, gatos y caballos.

Pero ahora está prosperando grandemente en Londres el «Animals Institute», ó sea un hospital de animales de todas clases, montado sobre iguales principios que los hospitales para personas.

Hay consulta gratuita á todas horas. El hospital de animales no se cierra nunca. Está adscrito á su servicio numeroso personal de veterinarios y practicantes. Las eminencias de la veterinaria van allí á dar cursos clínicos.

Hay establos para toda clase de ganado, perreras adecuadas á perros enfermos, camitas para gatos, cuadras para caballos, burros y mulos, estufas con plantas y aire templado para pájaros. La asistencia es gratuita ó de pago, según la fortuna de los dueños de los animales que llevan al hospital.

La consulta es gratuita, según queda dicho, y no sólo la consulta, sino también las medicinas, porque muchas veces el remedio más sencillo puede aliviar los sufrimientos de un animal, y sin embargo los pobres no pueden aplicarlo por ignorancia ó por falta de recursos.

Por último, para que todo sea completo hay en el «Animals Institute» cámaras de atmósfera

asíduo ó incesante en el que los expedicionarios tuvieron un gran auxiliar en la pobre negra que unía á una gran comprensión mucha fuerza y destreza, quedó terminada una gran barraca de paredes resistentes que cubría el bote y dejaba cabida para morada de todos.

El interior estaba dividido en cuatro secciones, tres que podían cerrarse y las que fueron destinadas la más pequeña á dormitorio de Vankara, y la mayor para igual uso de los varones; dejando la restante para despensa y cocina.

El cuarto departamento que era el en que tenían el bote carecía de muro por la parte del río, de suerte que con un ligero esfuerzo podían lanzar la embarcación al agua sin impedimento de ninguna clase.

A Vankara en los ratos de ocio se le había arreglado una especie de falda corta sostenida por dos anchas fajas que se cruzaban en el pecho y espalda.

Al regalársela M. Snoram, demostró estar contentísima y empezó á usarla inmediatamente «Con lo que, como dijo el Zorro, quedó á salvo el pudor de un cándido lobo de mar.»

Vankara iba aprendiendo algunas palabras que todos se esforzaban en enseñarle, y con ellas y muchos gestos se entendían casi siempre.

Por la tarde del quinto día tuvieron un momento de alarma por el paso de un leopardo.

Pero Lagartija avisó á tiempo, y pudieron guarecerse en la barraca.

Vankara que pasó un momento de terror indescriptible, tocó al tío Zorro por la espalda y señalando á la fiera, le dijo «pum.»

—Pum? no tenemos, le dijo el marinero ¿oh si tuvieramos pum! No tenemos más que esto continuó enseñándole la flecha.

Vankara quedó pensativa todo el resto de la tarde: por la noche cuando hubieron cenado se

ponzozosa donde llevaban á los animales cuyos sufrimientos no tienen remedio para que mueran sin dolor.

El hospital de animales de Londres se sostiene por medio de suscripciones voluntarias y éstas no escasean.

Al lado de estas listas de suscripción habría que poner la de los seres humanos que se mueren de hambre en Londres todos los años, que según la última estadística llegan á uno cada cuatro días, en su mayor parte mujeres y niños.

Una apuesta original

Paseaban hace pocas tardes varios jóvenes elegantes de Milán haciendo tiempo para la hora de comer, cuando á uno de ellos se le ocurrió decir que detendría al primer coche particular que pasara, entraría por una portezuela y saldría por la otra. Se aceptó una cena para todos.

Al poco rato llegó una hermosa carretela tirada por dos magníficos caballos y ocupada por una señora y una niña. El joven hizo seña al cochero para que se detuviese, y sin dar tiempo al lacayo de llegar á la portezuela, la abrió, saludó profundamente á las señoras y salió por el otro lado del coche.

Había ganado la apuesta; pero en el mismo momento se acercaba un caballero á pedirle explicaciones del hecho; era el marido de la señora.

Felizmente, al saber la broma, se echó á reír y no se turbó la paz.

Á la noche, cuando estaban cenando los jóvenes, recibieron un magnífico plato de dulce y un ramo, obsequio de los dueños del coche.

Inventario del cuerpo humano

Mucho se ha escrito sobre la composición del cuerpo humano.

Pero tal vez la descripción más gráfica y comprensible es la de un profesor que hace el siguiente inventario de lo que contienen nuestros cuerpos:

Un par de cubos de agua. Un pedazo de carbón suficiente para mantener un buen fuego durante un rato considerable. Hierro en cantidad para hacer con él la hoja de un cuchillo. Tanto fósforo como el que hay en media docena de cajas de cerillas. Hidrógeno para elevar un globo pequeño, y varias cantidades de sosa, potasa, cal, magnesia, oxígeno, clorina y nitrógeno.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 22 de Diciembre.

|                               |       |               |
|-------------------------------|-------|---------------|
| Almendrón . . . . .           | 14    | lib. quint.   |
| Trigo . . . . .               | 14'50 | ptas. cra.    |
| Candeal . . . . .             | 15    | " "           |
| Cebada del país . . . . .     | 7'50  | " "           |
| Id. forastera . . . . .       | 7     | " "           |
| Habichuelas blancas . . . . . | 00    | " "           |
| Avena del país . . . . .      | 6'75  | " "           |
| Id. forastera . . . . .       | 6     | " "           |
| Habas para cocer . . . . .    | 14    | " "           |
| Id. para ganados . . . . .    | 00    | " "           |
| Garbanzos . . . . .           | 00    | " "           |
| Maíz . . . . .                | 10    | " "           |
| Frijoles . . . . .            | 23    | " "           |
| Cerdos cebados . . . . .      | 10    | ptas. arroba. |

Instituto de 2.ª enseñanza de las Baleares

De conformidad á lo prevenido por los Reales decretos de 22 de Noviembre de 1883 y 5 de Febrero de 1886 y en la Real Orden de 7 de Abril de este último año, se celebrarán en este Instituto durante la segunda quincena del mes de Enero próximo, exámenes de prueba de

levantó y dijo al tío Zorro «ven» y dirigiéndose uno á uno á todos los expedicionarios, les dijo «ven.»

Luego se puso un dedo sobre los labios indicando silencio, y tomando el acha se dirigió á la plazuela.

Salieron Mr. Snoram, Mr. Snirba, el tío Zorro, el Delfín y el Halcón, pero cuando iba á salir el tío Hierro se le puso delante la negra diciéndole «tu no ven, tu niño.»

—Bueno, dijo el Zorro, por lo visto vamos de expedición, y quiere que este quede guardando á Perico. Muy acertado, si marchamos el muchacho no puede quedar solo ¿Pero á dónde nos llevará á estas horas?

—No lo sé, respondió Snoram, pero iré con ella. Vankara es agradecida y cualquiera idea tenga será beneficiosa para nosotros.

Al poco rato la negra comenzó á andar haciendo seña de que la siguieran.

Difícil era la marcha por el bosque donde se metieron, enmarañado y espeso como todo monte salvaje, y mucho más para gente no acostumbrada á su travesía.

Espinos, malezas, hojarasca, troncos caídos, enredaderas, grandes piedras: á cada momento se oían ruidos poco tranquilizadores.

Cuando esto acontecía Vankara se paraba un momento, prestaba su atención, y luego continuaba su camino.

De vez en cuando se tendía en el suelo y aplicaba una oreja á tierra: otras veces levantando la cabeza aspiraba fuertemente el aire como los perros cuando buscan pista.

El ruido del agua que corría tranquilamente no había cesado ni un solo momento.

—Por tanto, pensaba el Zorro, marchamos paralelamente al río.

Efectivamente al cabo de tres horas de una marcha fatigosa el ruido de las olas estrellándo-

asignaturas de segunda enseñanza, para las personas que habiendo hecho sus estudios privadamente y sin matrículas, aspiren á obtener su validez académica. Los que se hallen en este caso, deberán presentar en esta Secretaría dentro los diez primeros días de dicho mes de Enero de 9 á 11 de la mañana, la correspondiente instancia dirigida al Ilmo. Sr. Director del Establecimiento.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director se anuncia para el general conocimiento. Palma 20 de Diciembre de 1887.—El Secretario, Antonio Mestres.

Harinera Mallorquina

Acordada por la Junta de Gobierno de esta Compañía la emisión en 1.º de Enero próximo, de dos mil obligaciones al portador de á ciento cincuenta pesetas cada una que formarán la serie D. y devengarán el interés fijo de seis por ciento al año, además del beneficio eventual consignado en las bases de la emisión; y teniendo los señores accionistas derecho de suscribir dichas obligaciones á razón de una por cada acción, se hace saber á dichos señores accionistas, que las bases de la emisión referida estarán de manifiesto en las oficinas de esta Compañía desde hoy inclusive para que puedan enterarse de ellas, y que la suscripción por los mismos accionistas deberá verificarse del dos al diez del próximo Enero, de diez de la mañana á una de la tarde, en cuyo acto deberán verificar el pago de los nuevos títulos á la par, presentando las acciones que posean, en las cuales se hará constar la suscripción.

Palma 15 Diciembre de 1887.—Por la Harinera Mallorquina, su Director Gerente, Francisco Sagristá. 8—6

Teatro Principal

Compañía Dramática Española dirigida por D. Miguel Cepillo.

Función para hoy Viernes 23 Diciembre 1887

(2.ª de abono de la 7.ª decena)

La comedia en tres actos y en prosa original de D. Mariano Pina Dominguez, titulada:

EL CHIQUITIN DE LA CASA

16.ª representación de la revista madrileña en un acto y cinco cuadros, nominada:

La Gran Via

A las 7 y media.

Entrada general 1'00.—Al Paraíso 0'75. Medias entradas generales 0'50 id.—Medias id. paraíso 0'40 id.

Cultos

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Continuará en San Cayetano: á las seis y media exposición; se celebrarán algunas misas durante la mañana; y al anochecer después de rezado el Rosario, un rato de meditación, la estación y la reserva de S. D. M.

VISITA A LA CORTE DE MARÍA

A la Virgen de la Soledad, en las Misiones.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Día 22

BUQUES FONDEADOS

De Termini en 20 días queche Francolí, de 72 ton., cap. D. Antonio Darder, con 6 mar. y habas.

se en las rocas vino á alegrar los oídos de nuestros marineros que pronto se hallaron en una costa y junto á la desembocadura de un gran río.

Vankara fué á situarse detrás de una roca, donde se agachó, haciendo seña á los expedicionarios de que la imitaran.

El tío Zorro después de sentarse iba á encender la pipa pero la negra no se lo permitió: cogióle el brazo fuertemente y le señaló los árboles que les rodeaban y el horizonte del mar.

—Ola, parece que tenemos enemigos por todas partes, dijo el marinero. Esto no me admira, hace días que lo sospecho, sin embargo por la parte del mar, como no sea otra tromba... ola, un punto negro por la proa, exclamó, Mister un barco.

—Esto comienza á ser interesante, dijo Snoram, amigos míos no perdamos de vista los movimientos de Vankara ya que desgraciadamente no podemos comunicarnos por medio de la palabra: guardemos profundo silencio y no cesemos de observar.

El punto negro se fué aclarando poco á poco: media hora después pudo apreciarse bien.

Era una pequeña embarcación que se acercaba á la vela y viento en popa.

Goleta, pailebote, falucho, lanchón; pero no escudía de estas dimensiones.

Mr. Snoram observaba y reflexionaba.

Los ojos de Vankara despedían fuego, de vez en cuando volvía la cabeza y arrojaba una mirada intensamente profunda á cuanto la rodeaba.

El tío Zorro no perdía de vista á la negra ni á la embarcación, y acariciaba con su diestra la pipa y el tabaco que holgaban en el bolsillo de su chaquetón.

El Delfín y el Halcón tampoco desatendían á cuanto les rodeaba y de vez en cuando sin

De Porto-Colom en 2 días laud Conchita de 18 ton., cap. D. Pedro Pamies, con 6 mar. y lastre.  
De Porto-Colom en 6 horas vapor noruego Hartmann, de 341 ton., capitán Wahlberg, con 13 mar. y vino.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor Mallorca, de 419 ton., cap. D. Benito Pomar, con 26 mar., pas. y efectos.  
Para Valencia vapor Jaime II, de 289 ton., cap. D. Rafael Vich, con 30 mar. pas., valija y efectos.  
Para Cetta vapor noruego Hartmann, de 341 ton., cap. Wahlberg, con 13 mar. y vino.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

VAPORES-CORREOS.

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miécoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

|   | DINERO.         |
|---|-----------------|
| <i>Palma.</i>                           |                 |
| Crédito Balear. . . . .                 | 97:50           |
| Cambio Mallorca. . . . .                | 68:50           |
| Ferro-carriles de Mallorca. . . . .     | 62:00           |
| Alumbrado por Gas. . . . .              | 112:00          |
| Obligaciones de los F. C. de M. . . . . | par.            |
| Harinera Mallorca. . . . .              | 71:00           |
| <i>Madrid.</i>                          |                 |
| 4 p 00 perpétuo interior. . . . . liq.  | 66:75           |
| 4 p 00 amortizable. . . . .             | 84:05           |
| Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .  | 98:20           |
| Banco de España. . . . .                | 41:900          |
| <i>Barcelona.</i>                       |                 |
| 4 p 000 perpétuo interior. . . . .      | 66:82           |
| 4 p 0000 perpétuo exterior. . . . .     | 68:25           |
| 4 p 00000 amortizable. . . . .          | 84:25           |
| Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .  | 98:12           |
| Banco Hispano-Colonial. . . . .         | 98:00           |
| Ferro-carriles del Norte. . . . .       | 67:00           |
| <i>Paris.</i>                           |                 |
| 4 p 00 español. . . . .                 | 67:56           |
| Panamá. . . . .                         | 322:50          |
| Tabacos. . . . .                        | nominal. 106:75 |

Hojas del Calendario

| DICIEMBRE   | DICIEMBRE  |
|---|--|
| Cuarto creciente el 22.<br>Luna llena el 30.<br>Sol: sale á las 7 h. 18 m.<br>Pónese á las 4 h. 41 m. | Cuarto creciente el 22.<br>Luna llena el 30.<br>Sol: sale á las 7 h. 19 m.<br>Pónese á las 4 h. 41 m.                                      |
| HOY   | MAÑANA   |
| 23  | 24   |
| 1588.—Muere asesinado Enrique I de Lorena, duque de Guisa.  | 1729.—Nace el escritor aragonés D. Manuel de Abad y Lasierra.  |
| VIERNES   | SABADO   |
| 357] Stos. Sérvulo, [8 Vientila anac., Mar-donio y Teóculo mártires y sta. Victoria vg. mr. Ayuno.    | 358] Stos. Delfín, [7 ob. Gregorio, pbro. y mr. Teótimo y Druso, mr. y santas Irmina y Tarsila, vírgenes. Ayuno con Abs. de carne. (I. P.) |

SECCION DE ANUNCIOS.

LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA Y AMERICANA

Esta publicación sin rival en nuestro idioma, está hoy reconocida como una de las más completas de su índole. Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más sublimes creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los literatos de España y América y la reproducción gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atención pública en ambos hemisferios.

Los amantes del progreso en las ciencias y la industria hallarán siempre en esta Revista una entusiasta propagadora de los adelantos de la civilización moderna.

Precios de suscripción en Provincias

Un año 40 ptas.—Semestre 21 pesetas.—Trimestre 11 ptas.

BASES DE LA PUBLICACIÓN.—Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con escogidos grabados. Siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada utilidad lo reclama se distribuyen Suplementos gratis para los señores suscriptores. Cada año forman sus números dos grandes volúmenes, para los que se facilitan los índices y portadas necesarios.

A los suscriptores de *La Ilustración Española y Americana* les concede la Empresa el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante*, periódico de Señoras de reconocida utilidad.

Se suscribe en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

Agencia internacional

PARA LA

EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

Esta Agencia, fundada exclusivamente para esta Exposición, tiene por objeto: adquirir el terreno por cuenta del expositor, recibir los productos á su llegada, conducirlos al local á ellos destinado, instalarlos, procurar así su vigilancia y conservación como su venta si el expositor lo deseara, y en caso negativo reexpedirlos una vez finido el Certámen Internacional.

Para toda clase de informes dirigirse á

D. GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

LA VIDA MILITAR EN ESPAÑA

Obra interesante y monumental, destinada á llamar la atención, no sólo por su parte ilustrada debida al reputado pincel del capitán retirado del Cuerpo de Artillería, Sr. Cusachs, si que también por su interesantísimo texto, obra del distinguido oficial del ejército, Sr. Barado, cuyos escritos literarios y militares han llamado ya poderosamente la atención.

Condiciones de suscripción

Esta obra constará de veinte cuadernos, de papel vitela, tamaño marca mayor, con 140 viñetas, 80 fotograbados directos y 26 láminas fotográficas.

Se repartirá un cuaderno mensual y su precio será de

Cinco pesetas en España

Se admiten suscripciones en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, donde pueden verse cuadernos de muestra.



LÍNEA DE VAPORES

de Pinillos, Saenz y Comp.

Para PUERTO-RICO, MATANZAS, HABANA, CIENFUEGOS, con escala eventual en CANARIAS.

Reunida la carga suficiente para hacer esta escala, estará el 23 en este puerto para salir el mismo día para los puntos indicados, el nuevo y grandioso vapor español de 6.000 toneladas

PIO IX

construido bajo la inspección del Lloyd Inglés, clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión, espléndidas y lujosas cámaras para pasajeros con todas las comodidades apetecibles y especial repartimiento para la buena estiva de la carga en tres magníficos entrepuentes.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Precios de pasaje.—Puerto-Rico: en primera, 125 duros; en segunda, 85 id. y en tercera, 30 id.

Cuba: en primera, 130 duros; en segunda, 90 id., y en tercera, 35 id.

Se suplica á los cargadores que con la anticipación debida envíen la carga al muelle, á cuyo efecto darán todos los informes necesarios sus consignatarios señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Advertencia.—Este vapor vendrá ya despachado de Barcelona para las Antillas. 6

FÁBRICA DE FRUTAS Y CONSERVAS

DE

V. Roselló y Compañía

Los dueños de esta nueva fábrica tienen el gusto de ofrecer al público toda clase de turrones y frutas glasadas y cristalizadas, á precios reducidos.

No comprar sin visitar antes este nuevo establecimiento.

Olmos 96.—Ex-fábrica de papel

MARMOLERÍA

DE

ANTONIO GUILLEM

En ella se encontrará un gran surtido de chimeneas de todas clases, de buen mármol de Carrara, á precios sumamente baratos; tablas de todas dimensiones, lápidas, escalones y todo cuanto se pida perteneciente á dicho arte, fabricado con la mayor perfección.

OLMOS, 114. 12

SE VENDE un caballo de raza andaluza. —Zanglada, 12 informarán. 3-2

Palma.—Imprenta de «La Almudaina», de Amengual y Muntaner.—1887.

Se alquila una tienda en la calle del Mar, n.º 20 y otra en la plaza del Socorro, n.º 18; esta con agua de fuente y pozo. Informarán de la última en el 2.º piso de la casa. De ambas en la calle de la Botería, n.º 14 principal. 15

NUEVO DICCIONARIO

español-italiano y viceversa

por

DON FELIPE LINATI Y DELGADO

Se ha publicado el primer volumen, español-italiano que consta de 612 páginas en 4.º

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, al precio de 10 pesetas.

Gotas anti-gastrálgicas

DE

Mr. Torpás

Remedio eficazísimo contra los dolores de vientre; bastará con decir que se considera como el *contraveneno* más seguro para calmar los efectos producidos por los excesos del alcohol amílico.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Pedro Perera. 13

PARA BURDEOS

Saldrá de este puerto del 4 al 6 del próximo mes de Enero el acreditado vapor

CATALUÑA

Admite un resto de carga á flete. Para informes, Oficinas de la Harinera Mallorca, plaza de Cort. 8-3

Aviso al público

Se alquilan faroles de toda clase para iluminaciones como también se venden. Plaza de Cort, tienda de José Vivé, Palma. 12

JULIO VERNE

El Camino de Francia

(1.ª y 2.ª parte)

seguida de

GIL BRALTAR

Obra ilustrada con cuarenta y un grabados y dos mapas.

Norte contra Sur

(2.ª parte.)

Se acaban de recibir ejemplares en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, calle de la Cadena, n.º 2.